
香港文匯報訊 自明年起，除廣東、福建外，陸生赴
台就讀「專升本」（大學專科層次學生進入本科層次階
段）試點省份將新增北京、上海等6省市，以上8省份
的招生名額將由目前的1,000名增加至1,500名，大陸
67所高職院校的應屆畢業生可以報考。

落實「習馬會」成果
據中通社及新華社報道，海峽兩岸招生服務中心表

示，為落實兩岸領導人會面成果，促進兩岸教育交流，
經兩岸有關方面協商決定，自2016年起，將新增北
京、上海、江蘇、浙江、遼寧和湖北等6省市為陸生赴
台就讀「專升本」試點省份，加上已於2013年確定試
點的廣東和福建，試點省份將達到8個。
「專升本」招生名額將由目前的1,000名增加至1,500

名，大陸67所高職院校的應屆畢業生可以報考，具體
報考流程將由兩岸對口單位協商後對考生公佈。台灣地
區領導人馬英九在今年11月的「習馬會」提出，希望
大陸政府放寬現行陸生「專升本」的招生限制。

台灣「教育部」昨日也表示，經過與大陸方面溝通
後，從2016學年起將能擴大「專升本」招生範圍，從
現行的福建、廣東2個省份擴大到北京等8個省市，招
生名額也將從1,000個名額提高到1,500個名額。其
中，以江蘇省的16校最多，北京市也有12校。

助招生情況改善
台灣「教育部」技職司長馬湘萍指出，台灣從2003

學年度起招收「專升本」學生，但受限招生省市和校數
過少，三年來招生表現欠佳，1,000個招生名額，第1
年和第2年僅招到75、67位，第3年才勉強招到100多
名，都不到兩成，距離預定招生名額1,000人有很大的
差距，她相信招生情況會有所改善。
台灣「教育部」表示，2016學年度「專升本」作業

將於明年2月開始辦理。就讀大陸北上廣等8省市的專
科應屆畢業生可持「專升本」考試成績，向大學校院招
收大陸地區學生聯合招生委員會報名，相關招生資訊將
公佈在陸生聯招會網站。

■陸生赴台就讀「專升本」試點省份增至8個省份。圖
為首屆大陸赴台就讀大學生畢業禮。 資料圖片

陸生赴台「專升本」擴招 增至八省份

台當局：蔡拒絕「九二共識」係「裝睡」
香港文匯報訊 台灣當局領導人幕僚機構發言人陳以

信昨日表示，民進黨主席蔡英文的兩岸政策模糊，實際
上就是「三不政策」：不接受「九二共識」、不排斥台
灣「獨立」、不讓兩岸關係朝正面進展。其拒絕「九二
共識」的態度是在「裝睡」。
綜合新華社及中通社報道，針對蔡英文在首場候選人

電視辯論中企圖以「九二事實」替代「九二共識」，陳

以信說，蔡英文是參選台灣地區領導人的人，不是電視
政論節目名嘴，豈可玩這種無聊的文字遊戲，用詭辯
方式否認「九二共識」的存在。「裝睡的人是永遠叫
不醒的」，大家好說歹說，把所有有關「九二共識」
的歷史證據都拿出來了，但全天下就蔡一個人「永遠
叫不醒」。
陳以信質疑蔡英文根本沒有準備好兩岸政策，還打算

挑釁兩岸關係甚至創造意外。她一旦當選，將讓七年多
來和平繁榮的兩岸關係立即陷入倒退，怎麼可能「維持
現狀」。
台灣「立法院長」王金平表示，陸委會主委夏立言日
前來看他，提及「兩岸飛航安全協議」事宜，希望行政
部門儘快生效。但民進黨黨團總召柯建銘卻說，兩岸飛
航安全協議要生效「沒有這回事」。王金平說，這種為
反對而反對的做法，是沒有把民眾放在第一位。難道這
就是蔡英文所說的「維持現狀」嗎？台灣2,300萬人能
放心將未來託付在「維持現狀」這四個字上嗎？
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據中通社報道，台北故宮南院昨日舉行開幕典禮，
馬英九、成龍和台北故宮博物院院長馮明珠等

人，當日上午參與「低碳樂活單車行」活動，由台灣高
鐵嘉義站踩單車到台北故宮南院。台北故宮表示，成龍
是南院中庭藝術圓明園12獸首複製銅像的捐贈者，因
此特地前來見證歷史。

籌建15年 採最強防震措施
馬英九致詞時指出，台北故宮南院籌建過程長達15
年，因為天災人禍延宕多次，終於順利在今年完工；特
別是今年適逢台北故宮建院90周年，這個生日賀禮來
得正是時候。馬英九感謝所有參與的團隊，並大力稱讚
建築師姚仁喜將水墨畫的濃墨、飛白、渲染融入南院現
代建築中，具有弘揚中華文化的重要意義，令人感動。
據新華社報道，台北故宮南院佔地約68公頃，耗資
109.34億元新台幣（約合港幣26億元），歷時11年完工。
於2003年確定落腳嘉義縣太保市，並定位為亞洲藝術文化
博物館；原訂2008年開館，後多次延宕開館期程。
馬英九也感慨地指出，一個工程建設耗時15年實在

太久，他希望台灣「行政院」思考未來該如何做好事先
規劃設計與工程專業。
馮明珠在27日晚的點燈儀式上表示，南院博物館主
體建築設計結合最高等級防震措施，兼具防洪、防旱等
功能。對於外界批評院區有如工地，馮明珠坦言展館外
確實還未做到盡善盡美，但展場內已一切就緒。
另據中新社報道，近年訪台的大陸旅客中，約有七成

造訪台北故宮。院方有意將南院建成南台灣的文化亮
點，構建台北故宮「南北雙星」效應。

日限千人次 需網上預約
南院首展由5個常設展、3個特展和2個國際借展組
成，包括日本伊萬里瓷器特展、高麗青瓷特展、亞洲佛
教藝術之美等；並設置「至寶廳」，展出台北故宮人氣

之寶「翠玉白菜」。另外，鎮館之寶、清代第一部泥金
寫本共108函的《龍藏經》也將在南院與遊客見面。展
覽將持續至明年3月。
當日開館試營運後，下午2時開放予民眾參觀。未來

想參觀的民眾都必須事先利用網絡預約，每天限定
1,000人次入館，目前到明年1月31日前已全部額滿，2
月份的預約將在1月20日開放。

香港文匯報訊 台北故宮博物院南部院區昨

日正式於嘉義縣太保市開館試營運，台灣地區

領導人馬英九和香港影星成龍出席開幕儀式。

台北故宮鎮館之寶「翠玉白菜」等稀世文物亮

相助陣。馬英九表示，台北故宮南院耗時多年

完工，建築師融合中華古老文化與現代工程技

術，讓參觀者感受到這是座弘揚中華文化的博

物館，意義重大。
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香港文匯報訊 台北故宮博物院位於嘉義的
南部院區昨日開館試營運。據悉，台北故宮
首次全本展出清康熙八年（1669年）編寫的
內府泥金寫本藏文《龍藏經》，這部經書體
積龐大，台北院區沒有足夠展覽空間，所以
多年來從未全部展出。
配合此次展出，台北故宮還同步出版了這

部《龍藏經》最新研究成果《殊勝因緣—內
府泥金寫本藏文龍藏經探索》。此部經書將
成為南院的常設展品。
據新華社報道，首展之一的「藍白輝映—
院藏明代青花瓷展」，也是台北故宮首次大
規模地展出館藏的青花瓷珍品。另外一個常
設展「錦繡繽紛—院藏亞洲織品展」，除了
展出台北故宮長期收藏的中國古代織品外，
還將展出新收藏的亞洲其它地區的織品，並
從瀋陽故宮借展了清代龍袍袍料。
為配合嘉義地區盛產茶葉的特色，首展安

排了「芳茗遠播—亞洲茶文化展」，集中展
現故宮館藏的歷代茶器，以及日本和台灣的
現代茶器。國際借展之一的「尚青—高麗青
瓷特展」展出日本大阪市立東洋陶瓷美術館
出借的近200件高麗青瓷，首次把北宋汝窯
瓷器與深受北宋影響的朝鮮瓷器同台展出。

「翠玉白菜」助陣 台北故宮南院開館
位於嘉義縣太保市 馬英九成龍見證歷史
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香港文匯報訊（記者 孟慶舒 北京報
道）「紀念台灣省體育代表團參加第三屆
全國運動會40周年座談會」昨日在北京的
台灣會館舉行。曾參與此項體育盛事的數
十名運動員、教練員以及台籍代表參加座
談會，共同回憶起當年跟全國各地運動員
一同訓練、比賽的情景。全國台聯副會長
楊毅周在致辭中表示，舉辦此次座談會，
就是要紀念這段歷史，喚起人們的記憶，
進一步彰顯兩岸一家親的理念。

台棒球運動員稱意義重大
1975年9月12日至28日，第三屆全國運

動會（下稱三運會）在北京工人體育場舉
行，包括台灣省在內的31個代表團參加了
本次運動會。曾是棒球運動員的與會代表
李敏寬回憶表示，彼時文革末期，兩岸關
係微妙，在這種情勢下，成立台灣省體育
代表團，從海內外召集各路台胞參與，是
意義重大、影響深遠的舉動。
男排運動員鄧武雄回憶說，當年鄧小平
在人民大會堂接見了台灣省體育代表團的
全體成員，並說，「我今年71歲了，台灣
回歸也許看得到，也許看不到。但是我可
以許個願，等祖國統一了，把人民大會堂
的東大廳或是西大廳改為台灣廳！」

■台灣
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苗栗大火重傷女不治 增至八亡
香港文匯報訊 台灣苗栗縣一間鐵皮屋27日凌晨發

生大火，當時釀成7死4傷；其中一名情況危殆的24
歲郭姓女子，昨日凌晨因呼吸衰竭與腎衰竭宣告不
治，火災死亡人數增至8人。
據中通社報道，火災發生時，11名重大死傷者全睡

在2樓；24歲少婦郭某與另4名女友人同睡一間，同
房4名女友人全部罹難。
郭某被蔡姓丈夫救出火場，因全身90%灼傷，重傷
命危，轉送台中市梧棲童綜合醫院急救；但傷勢過重
致呼吸衰竭與腎衰竭，醫院極力搶救後宣告不治，成
為這起事件第8名死者。

全台59架高齡飛機 明年啟專案檢查
香港文匯報訊 台灣「民航局」公佈全台超過14年

以上的高齡機有59架，其中以遠航機隊最老，對此，
「民航局」表示，明年將啟動高齡機專案檢查。
據中央社報道，國際民航組織規定，高齡機指的是

機齡14年以上的飛機。而「民航局」日前公佈航空
器資料，全台259架飛機的平均機齡為8.5年，14年
以上的高齡機則有59架，其中遠東航空全機隊8架
MD機型的飛機最資深，平均機齡21.2年，華航也有
22架高齡機。除了遠航和華航，長榮機齡7.5年、高
齡機12架；復興機齡6.4年、高齡機4架；華信機齡

為7.6年，立榮航空有高齡機2架，台灣虎航和威航
的機齡都不到4年。
對此，「民航局」標準組組長林俊良表示，飛安和

機齡並沒有絕對關係，只要維護得宜仍可使用，但由
於機齡越高，發生異常狀況的機率越大，對此，明年
將啟動高齡機專案檢查。林俊良還補充，遠東航空機
隊之所以最資深，主要是從2011年開始就被法院宣判
重整，重整期間無法購入新機，直到今年底才完成重
整，遠航也提出新機隊計劃。至於華航的22架高齡
機，林俊良也坦言，有部分機型難以脫手。

■因現場封鎖不
得進入，罹難者
家屬在外駐足凝
望殘破焦黑的鐵
皮屋。 中央社

■南院的十場展覽中，珍貴的《龍藏經》不能錯過。
中央社

■■位於嘉義縣太保市的台北故宮南院外觀位於嘉義縣太保市的台北故宮南院外觀。。 中新社中新社

■台北故宮最具知名度的藏品「翠玉白菜」。 中新社■馬英九(右)、成龍(左)欣賞「翠玉白菜」。 中新社

香港文匯報訊（記者趙臣、通訊員吳文婷合肥報道）
位於合肥市包河區的合肥港，作為合肥水運支撐點吞
吐能力不斷提升，「通江達海」夢想之路越走越寬。
今年以來，安徽全省乃至全國外貿整體發展都出現下
降趨勢，但合肥港的外貿集裝箱吞吐量始終保持增長
態勢。截至目前，該港集裝箱吞吐量已完成17.4萬標
箱，同比增長約20%。
隨着集裝箱業務模式的不斷成熟，口岸物流功能的
逐步完善，合肥港吸引力逐步增強，國際集裝箱班輪
公司紛紛加快在合肥港佈局，現已有馬士基、中遠、
中海、東方海外、現代商船、伊朗航運等十多家國際
知名集裝箱班輪公司在合肥港設立還箱點，為本地企
業提供全程國際航運服務。目前，合肥港國際集裝箱
碼頭二期工程已投入使用，港口集裝箱年吞吐能力已
達到60萬標箱。

「散改集」啟動物流新模式
今年9月23日，馬鋼首批16個卷鋼裝「散改集」完
成裝箱，由合肥港始發，10月2日安全運抵廣州港，
僅用時十天。這也是合肥港國際集裝箱碼頭首次嘗試
「散改集」業務，大大縮短客戶的交貨時間，降低了
貨損貨差和物流成本。

目前，合肥港正逐步擴大內貿箱量貨源種類，受到
不少客戶的認可，今年的港口集裝箱量因此增加數千標
箱。「散改集」業務的推行，增加了船公司在港空箱的
使用率，增加了港口箱量，實現了客戶、船公司、港口
三方共贏。而繼合肥港成為二類水運開放口岸、省級服
務業集聚區後，合肥海關近期也正式批准在合肥港國際
集裝箱碼頭設立海關陸路監管點，意味着今後合肥地
區外貿企業的進出口陸路集裝箱轉關貨物將集中在合肥
港海關監管場所內完成報關、查驗等一系列通關工作。

合裕線將通行3,000噸級船舶
合裕線航道是國家高等級航道網「兩橫一縱兩網十
八線」中長江水系「一橫一網十線」中的一線，是合
肥市及巢湖周邊地區通往長江的唯一水上通道，全長
131.2公里，常年可通行2,000噸級船舶。
合肥港位於南淝河右岸，是合裕線航道上重要的港
口之一。為提升航道通行能力，總投資近12億元人民
幣的合裕航道改造工程（包括新建複線船閘及航道疏
浚工程）於2011年底正式動工建設。今年，合裕線航
道按照要求由三級航道升級為二級航道，整個航道疏
浚工程預計於2017年年初全部結束。屆時，合裕線可
常年通行3,000噸級船舶。 安徽報道

合肥港逐夢「江淮內河航運中心」


